

Caractéristiques des associations ethniques de Montréal Bilan d'une enquête

Huguette Ruimy et Léon Van Dromme

Volume 11, numéro 2, 1985

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/900501ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/900501ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Revue des sciences de l'éducation

ISSN

0318-479X (imprimé)

1705-0065 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer cet article

Ruimy, H. & Van Dromme, L. (1985). Caractéristiques des associations ethniques de Montréal : bilan d'une enquête. *Revue des sciences de l'éducation*, 11(2), 361–366. <https://doi.org/10.7202/900501ar>

Caractéristiques des associations ethniques de Montréal Bilan d'une enquête

Nous avons, dans le cadre d'une enquête¹ effectuée au cours de la période 1981-83 portant sur les attentes et les perceptions éducatives des groupes ethniques

de la région de Montréal, recueilli un certain nombre de données en rapport avec les associations de ces groupes. Nous savons que de nombreuses personnes s'intéressent à ces associations (à commencer par celles qui en font partie) et nous voudrions énumérer brièvement ici les résultats ayant trait à cet aspect de l'enquête. Mais auparavant nous voudrions présenter un certain nombre de données ayant trait à l'enquête elle-même.

L'enquête

Données générales

1. L'enquête dont il est question ici a été effectuée auprès des répondants de huit groupes ethniques. Les groupes choisis étaient: les Noirs anglophones, les Chinois, les Grecs, les Italiens, les Portugais, les Juifs anglophones et les Juifs francophones. Soit trois groupes faisant partie des minorités visibles, trois groupes en provenance de l'Europe du Sud, puis les deux groupes linguistiques de la communauté juive. Les répondants étaient les présidents de celles parmi les associations (de ces groupes) qui ont bien voulu collaborer avec nous. Taille de l'échantillon final: 182.
2. L'enquête a été effectuée dans le cadre d'une entrevue, à l'aide d'un questionnaire. Des assurances à l'effet du caractère confidentiel de l'enquête furent données à chacun des répondants avant l'entrevue et elles furent rigoureusement respectées par la suite. Les personnes chargées des entrevues étaient des étudiants universitaires appartenant au même groupe ethnique que les répondants.
3. Pratiquement tous les présidents contactés ont collaboré (en apparence du moins) à l'enquête. Les associations contactées étaient celles dont le nom figurait sur les listes officielles disponibles.
4. Il convient de signaler que l'enquête comporte un nombre élevé de réponses non valides (refus de répondre, réponses du type «je ne sais pas»). Nous avons discuté ailleurs des causes probables de cet état de choses et indiqué ce qui en découle du point de vue de l'analyse des données.
5. Une remarque en rapport avec la méthode de calcul des pourcentages rapportés dans ce texte. Ces pourcentages ont été calculés par rapport au nombre de personnes compris dans l'échantillon. Ils ne tiennent donc pas compte du nombre de réponses non valides (réponses du type «je ne sais pas», refus etc ...). Dans cette partie le pourcentage de réponses non valides était particulièrement élevé et sans exception du type «je ne sais pas». Ces pourcentages sont rapportés à quelques endroits pour en montrer l'importance ou à des fins d'illustration simplement.

Associations

Répartition des associations selon le groupe ethnique

1. L'enquête a donné la répartition suivante (nombre d'associations entre parenthèses): Noirs anglophones (20), Chinois (8), Grecs (29), Haïtiens (15), Italiens (29), Juifs anglophones (37), Juifs francophones (9), Portugais (35).
2. Comme on peut le constater, le nombre des associations est très inégalement réparti d'après le groupe ethnique. Les Juifs anglophones et les Portugais en ont beaucoup alors que les Chinois et les Juifs francophones en ont peu.
3. Nous n'avons pas pu déterminer les facteurs corrélatifs de cette répartition. Mais nous pensons qu'elle est en relation avec la taille du groupe, puis avec la date et l'importance des vagues d'arrivées au pays.

Âge des associations

1. La majorité des associations (78% de l'ensemble des associations) ont vu le jour après la fin de la deuxième guerre. Le nombre d'associations datant d'avant la fin de la deuxième guerre est donc peu important: 10%. Pourcentage de réponses non valides: 12%.
2. Un nombre important d'associations ont été créées au cours de la période 1971-75, notamment chez les Grecs et les Haïtiens.
3. Relativement peu d'associations ont été créées au cours de la période la plus récente (1981-83). Sauf chez les Haïtiens.
4. Un groupe seulement a un nombre important d'associations datant d'avant la fin de la 2^e guerre: les Juifs anglophones.

Année de nomination des présidents

1. Un tiers (31% plus exactement) des répondants occupe le poste de président depuis avant 1977. Un peu plus des deux tiers (69%) l'occupe depuis 1978. Note: l'enquête se terminait fin 1983.
2. Deux groupes seulement: les Grecs et les Portugais ont un nombre important de présidents en poste depuis avant 1977.

Rapport hommes-femmes dans les associations

1. Le nombre d'associations comptant plus d'hommes (que de femmes) est très nettement supérieur à celui comptant plus de femmes: 42% contre 20%.
2. Les groupes où les associations sont plus particulièrement orientées vers le sexe masculin sont: les Grecs, les Italiens et les Haïtiens.
3. Par ailleurs, les associations orientées vers le sexe féminin ou contrôlées par lui sont celles des Juifs francophones et des Noirs anglophones.

Orientation professionnelle

Toutes les professions (professionnels, hommes d'affaires, employés, ouvriers) sont assez largement représentées dans l'ensemble des associations. Il ne nous a pas été possible cependant de déterminer si tel ou tel groupe était effectivement sur- ou sous-représenté.

Un nombre important d'associations sont orientées vers telle profession plutôt que telle autre. Cette orientation en fonction de la profession est particulièrement marquée chez les Portugais. Elle est faible par contraste chez les Grecs.

Catégories professionnelles particulières

Résultats globaux. 21% des associations ont un ou des leaders politiques dans leur association; 74% n'en ont pas. 71% des associations ont un ou des enseignants dans leur association; 27% n'en ont pas.

Différences selon les groupes

Les Grecs ont des leaders politiques dans 69% de leurs associations alors que les Portugais n'en ont que dans 3% de leurs associations. Les Noirs anglophones et les Juifs anglophones ont des enseignants dans 95% et 92% de leurs associations respectivement alors que les Portugais n'en ont que dans 34%.

Publications

Un nombre important d'associations (60%) ont des publications telles des bulletins, des journaux, des revues; 36% n'en ont pas. Un nombre important de ces publications concernent l'éducation (43%); 23% de ces publications ne concernent pas l'éducation.

Parmi les groupes ayant un nombre important de publications, il faut signaler les Juifs francophones, les Chinois et les Noirs anglophones, dans cet ordre. Parmi les groupes ayant à la fois un nombre important de publications et, en outre, un nombre important de publications traitant de questions d'éducation, il y a dans l'ordre les Juifs francophones, les Chinois, les Grecs et les Noirs anglophones. Les groupes suivants ont à la fois un nombre réduit de publications et, en outre, peu de publications qui concernent l'éducation: les Italiens, les Haïtiens et les Portugais.

Activités

La très grande majorité des cours donnés dans les associations sont d'ordre culturel.

Le domaine «langues et lettres» est privilégié plus particulièrement (52% des associations donnent des cours dans ce domaine).

Viennent ensuite dans l'ordre: danse folklorique, sports, théâtre et opéra, arts plastiques et cuisine.

Cette orientation vers le culturel est plus particulièrement prononcée chez les Chinois, les Grecs et les Juifs francophones. Elle l'est le moins chez les Haïtiens, les Italiens et les Portugais.

Orientation

21% seulement des associations ont pris position sur des problèmes politiques récemment. 71% par contre ont mené récemment des actions éducatives.

Les Noirs anglophones et les Juifs francophones sont très nettement plus orientés vers la politique (au sens où on vient de le définir) que les autres groupes alors que les Portugais le sont le moins.

Les Noirs anglophones et les Juifs anglophones sont très nettement plus orientés vers l'action éducative (au sens où on vient de le définir) que les autres groupes. Les Portugais le sont encore une fois le moins.

Subventions

Le nombre d'associations recevant des subventions dépasse très nettement celui qui n'en reçoit pas: 51% en reçoivent, 41% n'en reçoivent pas; réponses non valides: 8%.

Les subventions proviennent de sources canadiennes exclusivement: (organismes provinciaux ou fédéraux).

La part des subventions provenant de ces deux organismes est difficile à déterminer cependant en raison du nombre élevé de réponses non valides (40% en moyenne). Notre estimation (d'après les réponses reçues) est que la part provenant des organismes provinciaux est supérieure à celle provenant des organismes fédéraux.

Les groupes suivants ont un nombre élevé d'associations recevant des subventions: les Juifs francophones et les Grecs. En ont très peu par comparaison: les Haïtiens et les Portugais.

Huguette Ruimy
Léon Van Dromme

Note

1. L'enquête était dirigée par feu Michel Laferrière et Huguette Ruimy. Elle était subventionnée par le ministère de l'Éducation du Québec (programme FCAC). Elle a fait l'objet de plusieurs articles et d'un document de synthèse intitulé «L'école et l'intégration des communautés ethno-culturelles au Québec: une étude des perceptions des leaders ethniques». Les résultats dont nous faisons état ici sont présentés et discutés dans le détail dans ce dernier document. Les personnes intéressées à l'obtenir peuvent s'adresser à l'un ou l'autre des auteurs ci-dessus.
-